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Verbale della riunione del Consiglio Direttivo della SISEM, 28 ottobre 2024  

 

La riunione del Consiglio Direttivo della SISEM si è tenuta lunedì 28 ottobre alle ore 20,30 tramite 
videoconferenza sulla piattaforma zoom col seguente ordine del giorno:  

 

1. Comunicazioni 
2. Programma delle commissioni di lavoro Sisem 
3. Proposte per la prossima Assemblea Sisem 
4. Concessioni patrocini 
5. Varie ed eventuali 

 
Presenti: Giorgio Caravale; Salvatore Bottari; Diego Carnevale; Maria Ciotti; Cinzia Cremonini; Nicola 
Cusumano; Patrizia Delpiano; Marina Garbellotti; Vincenzo Lavenia; Lisa Roscioni, Giulio Sodano 
 

1. Comunicazioni 
 
Il presidente riferisce che il seminario pensato in collaborazione con le altre società storiche (CUSGR, 
SISMED, SISCO) al fine di proporre delle proposte costruttive per la riforma dei programmi scolastici di 
storia ha subito una battuta d’arresto. La ragione è che due componenti della sottocommissione 
dedicata alla storia, nello specifico il socio Andrea Zannini, in rappresentanza della storia moderna, e il 
collega Andrea Zorzi, in rappresentanza della storia medioevale, si sono dimessi, dato che la 
sottocommissione sta sposando la linea di riforma indicata da Ernesto Galli Della Loggia e da Loredana 
Perla, basata su un insegnamento della storia in chiave ideologica e nazionalista. Di fronte al rifiuto 
della sottocommissione di negoziare le loro proposte, i due colleghi Zannini e Zorzi hanno deciso di 
dimettersi. Non è chiaro se verranno nominati due sostituti o sostitute oppure se la sottocommissione, 
al momento costituita da sette componenti, continuerà a lavorare in questa forma ridotta.  

Interviene Lisa Roscioni proponendo un’assemblea pubblica, durante la quale esprimere la propria 
contrarietà a questa proposta di riforma; il presidente fa notare che al momento non è stato pubblicato 
un documento ufficiale sulla riforma dei programmi scolastici di storia. Cinzia Cremonini ricorda che la 
Commissione Didattica aveva espresso l’esigenza di chiedere innanzitutto al ministero un ampliamento 
degli spazi scolastici dedicati alla storia; è necessario condividere (all'interno della Sisem e con le altre 
società) una riflessione approfondita rispetto a tre punti chiave del dibattito sul tema: competenze-
contenuti-metodologie. Ritiene infine necessario porre la questione di come tutelare e valorizzare la 
storia moderna, sempre meno rilevante nel panorama culturale italiano, data anche la grande capacità 
divulgativa di medievistica e contemporaneistica. Vincenzo Lavenia suggerisce di organizzare 
ugualmente un’iniziativa pubblica di concerto con le altre società storiche per elaborare una proposta 
di riforma dei programmi scolastici di storia per esprimere la nostra idea di storia. Il presidente illustra 
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al direttivo le differenti posizioni già espresse in merito dagli altri presidenti delle società storiche; 
tuttavia, si impegna a tornare sulla questione con gli altri presidenti per sensibilizzarli su questa 
proposta. 

 
 

2. Programma delle commissioni di lavoro Sisem 
 

Il coordinatore della Commissione dottorati, Vincenzo Lavenia, prende la parola per aggiornare il 
direttivo sul censimento delle tesi di dottorato in storia moderna, che dovrebbe concludersi entro il 30 
novembre, e per illustrare la pagina web del sito della Sisem dedicata al censimento delle tesi dottorali 
di storia moderna, per il quale sono stati rilevati dei difetti che verranno risolti quanto prima. Informa 
inoltre che la commissione organizzerà due seminari dei dottorandi (cfr. verbale della commissione). 
Interviene Nicola Cusumano per ricordare che, nel momento in cui la pagina web del sito SISEM 
dedicata al censimento delle tesi dottorali di storia moderna sarà pienamente funzionale, occorrerà 
individuare chi la aggiorna. 
 
Interviene la coordinatrice della Commissione eventi scientifici, Patrizia Delpiano, che sottopone al 
direttivo due proposte (cfr. verbale della commissione). La prima è quella di organizzare una Scuola 
Sisem, della durata di 2-4 giorni, rivolta a dottorandi e dottorande con un taglio storiografico per 
rafforzare la preparazione storiografica dei/delle giovani studiosi/e. Prende la parola Giulio Sodano per 
esprimere il suo apprezzamento e per invitare la commissione a valutare i costi dell’iniziativa. Interviene 
il presidente che plaude alla proposta e invita la coordinatrice a individuare la sede. Anche il direttivo 
concorda sull’opportunità di realizzare l’iniziativa.  

La seconda proposta avanzata dalla commissione riguarda l’organizzazione di due-tre seminari 
tematici all’anno tramite CFP. I temi emersi in seno alla commissione sono: appartenenza ed emozioni 
collettive; la storia ambientale; la periodizzazione dell’Ottocento. Lavenia e Cremonini esprimono 
perplessità sulla formula proposta, perplessità in virtù delle quali il presidente invita Delpiano a 
riformulare la proposta stessa con la commissione da lei coordinata, pensando a una formula che 
possa distinguere maggiormente i seminari Sisem dai tradizionali incontri seminariali organizzati da 
soci e socie nella loro quotidiana attività di ricerca. 

Il presidente passa la parola a Lisa Roscioni, coordinatrice della Commissione comunicazione, che 
aggiorna il direttivo sulla relazione inviata dall’agenzia di comunicazione che ha contattato su mandato 
del direttivo, perché valutasse il sito della Sisem. La relazione, molto dettagliata, evidenzia come il sito 
sia a uso interno, e propone di rinnovarlo. I costi sono alquanto elevati e su questo punto interviene 
Nicola Cusumano, che ritiene opportuno valutare con attenzione sul piano di rinnovo proposto, che 
prevede un massiccio intervento, anche in considerazione dell’investimento finanziario richiesto. Si 
propone di riflettere sulla questione. Inoltre, la coordinatrice della Commissione riferisce al direttivo 
che la Sisem sarà presente alla fiera della piccola e media editoria «Più libri, più liberi», che si terrà a 
Roma dal 4 all’8 dicembre. Il tema di quest’anno è «La misura del mondo» e la Sisem parteciperà con 
due incontri: il primo verterà sul tema «Il tempo dell’altra. Carte, misure, desideri», e sarà curato da 
Fernanda Alfieri e Lisa Roscioni; il secondo dal titolo «Storia misura del mondo» sarà una tavola rotonda 
sul senso civile della storia e sulla storia come termometro di una democrazia, alla quale 
parteciperanno il presidente della Sisem, la neopresidente della Società italiana delle Storiche, Vinzia 
Fiorino, e Franco Benigno. Lisa Roscioni propone di chiedere ai soci e alle socie che partecipano a 
iniziative pubbliche di inserire nella locandina del programma che li ospiterà anche il logo Sisem. Il 
direttivo concorda. La coordinatrice illustra le altre iniziative alle quali sta lavorando la commissione, 
per le quali si rinvia al verbale della commissione. 
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3. Proposte per la prossima Assemblea Sisem 
 
Il presidente informa il direttivo dell’eventualità di svolgere la prossima Assemblea SISEM a Genova e 
che i soci Paolo Calcagno e Luca Lo Basso stanno esplorando i possibili canali di finanziamento. 
Sarebbe opportuno replicare il modello virtuoso adottato nelle scorse assemblee, che ha visto le 
università ospitanti contribuire almeno al 50% dei costi, dato anche il ritorno di immagine per la sede 
ospitante.  
 

4. Concessione patrocini 
 

Il direttivo prende in considerazione la richiesta di patrocinio avanzata dal socio Matteo Lazzari per la 
presentazione del libro Francisco Bethencourt (King’s College Londra), Strangers Within: The Rise and 
Fall of the New Christian Trading Elite (Princeton University Press, 2024), che si svolgerà il 30 ottobre, 
presso l’Istituto Storico Italiano per il Medioevo di Roma. Il direttivo approva all’unanimità la 
concessione del patrocinio.  

Non essendoci varie ed eventuali da discutere, la riunione termina alle ore 22,30. 

 

 

   La segretaria                                                                                                     Il presidente 

Marina Garbellotti                                                                                         Giorgio Caravale 

 


